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■记者 黄丽云 通讯员 赵洪武

每周三晚上，家住望湖家

园的郑先生，总是约上一伙朋

友，去自家附近的网吧上网。

有同事很不理解，家里不是有

网络么，怎么总爱往网吧跑？

郑先生笑笑说，大家一起玩才

有趣啊，不玩网游，就不懂其中

的奥妙。

郑先生眼下痴迷的是英雄

联盟，需要 5 人组队共同对敌。

“同在网吧，可以随时交流，随

时发布命令，不用对着电脑狂

敲字了，胜利时，也能共同分享

喜悦。”郑先生说，而且网吧的

网速也比家里更流畅。

同样晚上经常会去网吧的

陈先生，其目的则不同，因为刚

来瑞打工不久，网吧是他打发

时间的一个地方。“晚上没什么

地方去，其他消费的场所，一晚

上下来几十元、上百元还是少

的，目前承担不起。去网吧的

话，4 个小时也不到 20 元，经济

实惠。”陈先生说。

据了解，自 2009 年起，文

化部开始推行上网服务行业的

连锁化经营，要求不得增加新

指标，但允许连锁经营公司利

用文化部批复的总量指标开设

门店。因此从 2010 年以来，我

市仅审批通过4家连锁网吧，但

单体网吧1家都未审批通过。

目前，我市共有175家正规

网吧，分布在各镇街。其中，塘

下镇数量最多，有51家；安阳街

道次之，为 23 家；高楼镇、湖岭

镇、南滨街道和陶山镇数量较

少，分别为 2 家、3 家、3 家和 5

家。

“从网吧分布情况可以看

出，部分农村正规网吧的数量

还是很少的，新规实施后，农村

网吧分布点就可以增加。”据

业内人士分析，这也会挤压掉

“黑网吧”的生存空间，今后“黑

网吧”要么正规化，要么只能被

淘汰掉，这将有利于网吧行业

的健康发展。

我市单体网吧审批已解禁一个多月 网络服务业竞争愈发激烈

网吧试水转型探索多元化发展

近日，文化部、工商总局、公安部、工信部联合发布《促进互联
网上网服务行业健康有序发展的通知》，调整网吧行业管理政策，
全面放开网吧审批。这一消息，无疑让阔别大众视线的“网吧”再
次回到话题榜。昨日，记者从市文广新局获悉，此次新政我市还未
正式实施，但在今年11月4日，我市已放宽了网吧的准入门槛，单
体网吧将不再有审批数量上的限制。11月以来，有十几家网吧在
申请，已有5家在筹建。

日前，记者走访我市部分网吧发现，随着电脑普及、移动终端
的发展，传统网吧风光不再，新政策的实施，倒逼着很多网吧开始
转型升级，朝着多元化文化休闲场所发展，我市网吧行业正期待另
一个“春天”的到来。

对新政策的推行，网吧经

营者们已经感受到了“寒气”的

来临。

“蛋糕就这么大，人多了，

能分到的自然少了。”在塘下经

营网吧十几年的陈先生说，多

年前，网吧生意爆满的情况已

不复存在，现在周末能有两三

家网吧满座已经很不容易了。

如今传统网吧的生意不景气，

新政策更是降低了网吧的入门

标准，这样开小型网吧的人会

增多，竞争自然会更大。

陈先生告诉记者，前几年

他经营的网吧生意就很差了，

两年前，他开始着手将网吧升

级 成 网 咖（一 种 融 合 了 咖 啡

吧 的 休 闲 、饮 料 功 能 和 网 吧

上网功能的复合型网吧），人气

才有点提升。但如果周边再来

一家走高大上线路的网咖，那

附近的传统网吧可能就都要面

临倒闭了。

与以前大多数人都在网吧

上网相比，如今网吧的顾客被严

重分流。业内人士说，最大的冲

击就是科技的发展，现在有线宽

带和无线网络的广泛覆盖，给网

吧带来了巨大的压力,这种困境

是发展中不可避免的。

人工、电脑设备、房租等经

营成本都在增加，而上网费基

本在每小时 4 至 5 元，网吧行业

进入“微利时代”，这对网吧的

经营提出了新的考验。

面对“危险”，许多网吧开

始走转型升级的道路，从上网

的单一服务体向综合服务体转

型，开始探索多元化发展。

有的网吧选择“搞副业”赚

点利润。部分网吧除了提供上

网服务外,店内还大多设置了

卖品处，卖一些矿泉水、面包、

方便面等。有的网吧将开拓利

润源对准了网游界。一家已举

办了多次网络游戏大赛的网吧

老板告诉记者，这些活动基本

是零利润，只为做点人气。

还有些网吧将营业场所环

境整体装修成温馨休闲文化场

所。除了营业场所外，还配置了

超市、蛋糕作坊、特色西餐厅等

场所来吸引顾客。记者在安阳

路一家高档网吧看到，营业大

厅内全部是高配置的电脑，加

上奶茶热饮等服务，犹如一家

咖啡厅。据该网吧工作人员介

绍：“我们的服务趋势是休闲多

元化的，吸引了不少时尚白领

来消费。”

业内人士表示，发展多元

化意味着网吧脱离单一的营业

模式，同时兼容其他的服务项

目，例如社交休闲、竞技娱乐、

远程服务、电子商务等，以此促

进网吧的转型升级。

“新政策实施后会给我们

管理带来新的压力和难度。当

然，对于网吧产业来说是好事，

新政打开了行业的优胜劣汰之

门，取消总量控制，减少不必要

的行政干预，可以激活网吧的

竞争，有助于其在市场规律下

逐步走上规范化轨道。网吧应

借助新政策东风，在谋求‘二次

创业’时创新应成为转型升级

的驱动力。”市文广新局相关工

作人员表示。

试水转型升级
部分网吧开始探索多元化发展

我市单体网吧审批解禁1个多月
5家网吧已在筹建

27 岁的夏澄义，这几天

正在为网吧装修忙碌着，他的

网吧经营申请已初步通过，只

待筹备完成，完成网吧经营的

消防要求等前置条件，就可对

外营业。

据了解，今年 11 月 4 日，

我市单体网吧审批解禁，目前

已有十余家网吧在申请，5 家

在筹建。夏澄义的“8090”网

吧正是筹建的5家之一。

夏澄义之前没有经营过

网吧，但生意人的眼光，让他

觉得网吧的发展前景不错。

“半年前，我就开始筹备经营

网吧了，但当时单体网吧审批

是禁止的，要办网吧，唯一的

办法就是去购买名额。”夏澄

义说，原本他都已经和一位网

吧经营者商量好了，但最后对

方又反悔了，这让他很被动。

没想到“柳暗花明”，单体网吧

审批解禁了，于是他马上去申

请，因为前期准备比较充分，

他的申请很快就获得初步通

过了。

“8090”网 吧 面 积 达

1200多平方米，预计安放192

台电脑。“新规实施之前，连锁

的网吧是可以审批的。但我

并不愿意加盟连锁网吧，希望

自己能打造出有品牌效应的

网吧，然后让其他经营者来慕

名加盟。”夏澄义说。

在安阳的华瑞豪庭，也有

一 个 单 体 网 吧 正 在 装 修 当

中。网吧负责人林诗为介绍，

网吧预计有700平方米，安放

180 台左右的电脑。“我们想

要打造的是多功能休闲型的

网吧，走高端路线，对电脑的

配置要求会比较高。”林诗为

说。

四部门联合通知的第一

条规定：取消各级文化行政部

门对上网服务场所的总量和

布局要求。目前，该规定在我

市还未正式实施，但我市 11

月份实施的新规中，不仅放宽

了单体网吧审批总量的限制，

还降低了网吧的经营门槛。

此前，城区网吧至少要有 120

台电脑、场地至少要300平方

米，如今分别降至 60 台、120

平方米；农村网吧则由原来的

80 台电脑、场地至少要 200

平方米，降至 30 台、60 平方

米。

游戏迷、单身汉更青睐网吧
农村正规网吧分布偏少

塘下某网吧升级为网咖，吸引了不少顾客。


